
福建省政協常委楊東平，現為福建省政協書畫室副主任、福建省青年美術家協會副主席、福建省畫院副院長，多年來積極

履行民主監督職責，由自身的職業方向出發，在工作出差、寫生創作之時，仍不忘政協委員使命，隨時關注社情民意，捕捉

身邊點滴熱點事件。他關注的項目從「福建省古民居進行保護與發展」，呼籲文化遺產開發保護要把握「度」，到「推動中

國傳統書法藝術重回小學課堂的落實」，再到「拯救漢字書寫」，數篇有質量、有熱度、有分量的提案引起了相關部門的重

視，收穫着逐步推進改革的喜悅。

■文：香港文匯報·人民政協專刊記者 蘇榕蓉 福州報道

■圖：受訪者供圖
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雖是本屆安徽省政協新委員，但合肥市台盟主委、中國銀行合肥新里程支行

行長王陽此前已在合肥市政協服務兩屆，是一位名副其實的「老委員」。在接

受香港文匯報人民政協專刊記者採訪時，王陽坦言，從合肥市政協委員到安徽

省政協委員，隨着級別的上升，自己的責任也更重了。做好扎實調研，並基於

此提出切實可行並對百姓有直接幫助的提案，這是王陽在任職政協委員過程中

對自己的一貫要求。王陽告訴香港文匯報記者，她希望自己能夠在政協平台幫

助更多的人，並將政協的這份溫暖傳遞下去，做一名有溫度的政協委員。

■文：香港文匯報·人民政協專刊記者 趙臣 合肥報道

中共十九大強調「要推動中華優秀傳統
文化創造性轉化、創新性發展」、

「加強文物保護利用和文化遺產保護傳
承」。對此，楊東平深有感觸，「文化遺產
開發保護要把握個『度』，對於文化遺產，
不能過度地開發，更要警惕過度地保護。福
建各地文化遺產開發保護工作，應注意論
證、注重『適度』原則，避免陷入誤區。」

建議文物開發應適度
楊東平非常關注文化遺產保護項目，他在
福建各地調研時發現了不少問題。楊東平告
訴香港文匯報記者，一些歷史街區因為過度
開發、保護，導致失去了原貌。比如，歷史
街區中的老舊青磚樓被貼上了白磁磚，搖身
一變成了磁磚樓。本來歷經百年的紅磚樓，
歷史滄桑得以體現，可由於沒有文物知識，
又重新貼片，而破壞歷史原貌，成為新樓；
歷史街區的石板路被「白改黑」，變成了瀝
青路等。這些「動作」使古老街區變得不倫

不類，與其說是保護，不如說是破壞。「沒
有精心論證和規劃，過度地開放、開發，大
拆大建，真正的文物就變成了假文物。」楊
東平建議，各地應該注意「適度」原則，精
心做好科學論證和規劃，多聽文物專家意
見，不可盲目開發。

倡建非遺檔案資料庫
楊東平受訪時稱，文化遺產保護傳承需要

長期性的關注，一個城市的文化遺產，代表
着這個城市悠久歷史文化的「根」與
「魂」。在今年福建省政協十二屆一次會議
上，楊東平仍繼續就文化遺產保護傳承提出
建議，提交了《將福州上下杭打造成閩商文
化交流平台》的提案。「上下杭歷史文化街
區是福州閩商文化的重要發祥地之一，如何
將上下杭真正恢復成具有福州特色的『閩商
文化』傳統街區，成為當今亟需思考的問
題。」
楊東平倡導最大限度地保留舊有建築及歷

史原貌信息，通過保護並修復古民居、古戲
台、古行棧，預留閩商文化展示平台，並突
出「非遺」特色、「海絲」文化，繼續完善
對陳文龍尚書廟、張真君祖殿等文化內涵的
挖掘保護，做好「非遺」、「海絲」項目的
收集、整理、申報和保護工作。楊東平的提
案得到了及時答覆並得以逐步落實，福州市
組織建立了上下杭非物質文化遺產檔案和資
料庫，建立切實可行的非物質文化遺產傳承
機制，採取多種方式恢復部分已消失的文化
空間，如改造部分地塊為文化展示館等，並
通過規劃體系將閩式建築文化和典型閩商文
化特色展示出來。

倡設專項基金護古樹
「留住美麗，留住歷史，留住根，就留住
文化底蘊。」楊東平表示，「古樹名木是千百
年來自然界和前人留下的寶貴遺產，一般情況
下，古村落的古樹名木應得到妥善的保護。」
楊東平在調研過程中發現不少破壞古樹名木的

現象，對
古樹名木
的保護僅
僅散見於
一些法律
法 規 之
中，基本
上可說是
無 法 可
依。
「受利

益驅動，
違 法 偷
挖、偷砍古樹名木的現象時有發生。隨着經
濟的發展，古樹名木遭受城市建設、道路建
設、河道整治等方面的摧毀；生產、生活排
放的廢水廢氣污染了土壤和地下水，致使名
木古樹生存環境惡化，前景堪憂。」楊東平
說。他建議政府加強經費管理，完善保護機
制，切實落實工作任務做到責任到人。加大

選點的範圍，讓更多名木古樹進入管理者視
野，進行科學規劃和佈局，讓古樹名木真正
成為鄉村、城市的美麗景觀。此外，楊東平
還建議，應加大對古樹名木保護的宣傳力
度，提高民眾的保護意識，設立古樹名木保
護專項基金，對瀕危古樹名木要請專家進行
鑒定和會診，及時進行搶救和科學保護。

自畢業就進入中國銀行工作的王陽，
此前已擔任中國銀行合肥清溪路支行行
長，這位堅信服務是發展之根的銀行管
理者，在每家分行工作時都會傳遞着她
服務至上的信念。王陽告訴她的同事
們，只有真心對待客戶，才能獲得客戶
對待你的真心。而這份真心，王陽也帶
到了政協的工作中。

倡加強交警勞動保護
雖是一名金融行業工作者，但王陽的
提案卻很少涉及金融業，她更關注民
生。「作為一名政協委員，就要真心實
意地的為老百姓辦實事，借助政協平台
為基層人民群眾呼籲他們的需求。」她

的提案範
圍很廣，
並未限制
在哪一領
域，截至
目前，她
已提過包
括《關於
增設環衛
工作「暖
心驛站」
的 建
議 》 、
《關於進

一步加強合肥市交警勞動保護的相關建
議》、《關於嚴厲打擊「黑廣播」的相
關建議》等提案，而這些提案都是她從
老百姓及基層工作者的需求中而來。王
陽的不少提案都已在實踐中加以推廣，
通過她的「暖心驛站」提案，合肥市的
環衛工人們可在酷暑嚴寒時在全市近百
處「暖心驛站」中熱飯、歇腳；她的打
擊「黑廣播」提案，讓更多市民免於非
法廣告的侵擾。
在這麼多提案中，加強合肥市交警勞
動保護的相關建議讓王陽印象深刻，同
時，這也是合肥市政協重點提案。王陽
告訴香港文匯報記者，近年來，合肥市
因高架橋、地鐵線路等相繼動工，短時

間內為交通的疏導帶來了不小的壓力，
使得許多交警需要以延長戶外作業時間
等方式確保全市交通的正常運行。王陽
發現這一現象後，通過調研了解到，路
面交警因工作環境的特殊，不少交警患
鼻咽炎、慢性肺功能損害等職業病，而
在修路工程的現場附近作業也因條件比
正常路段更為惡劣，將對人體造成更大
的傷害。她建議交警管理部門以提高換
崗時間、縮短執勤時間、逐步取消固定
崗位手勢指揮等方式，增強對交警作業
的勞動保護。「看着自己能為這麼多百
姓服務，是作為政協委員最有成就感的
一件事。」王陽說。

倡增「防範性侵教育」
成為安徽省政協委員後，王陽深感肩

上責任更重，而與此同時，她也能站在
省級政協平台，提出更多有借鑒意義的
建議。「針對未成年人開展防範性侵教
育內容，其實我關注了很多年。」王陽
告訴記者，自己身為母親，對孩子的教
育本就關注，而近年來未成年人遭受猥
褻或性侵害的案件在全國各地呈持續高
發狀態，僅2014年被媒體曝光的案件
就高達503起。在調研中，王陽了解
到，目前安徽省內包括幼兒園、小學等
都沒有系統的防範性侵教育方面的課
程，她通過互聯網搜集相關資料，與教

育從業者溝通交流，她發現，不僅是她
自己，即便是學校的老師，在針對這方
面的專項教育也不知如何着手。「社會
觀念的落後，家庭監護的缺失，學校兒
童防性侵教育的不足，凸顯出我國目前
對性教育存在許多不足。」
「此前了解到，包括消防知識的普及
等，現在對學校有硬性規定，一學期必
須有一節相關知識的普及課程，如果針
對防範性侵教育，每學期孩子們都能有
一節課去學習，效果就會很明顯。」王
陽知道這一提案不僅將對未成年人及其
家庭有很大的幫助，也具備很高的可行
性，所以在提案之初，她做了大量功
課，了解國內現狀及相關政策，調研學
校、家長及相關教育部門對此的想法
等。最後經過梳理，她提出在幼兒園、
中小學校增設「防範性侵教育」一系列
相關內容的地方教材或校本教材，根據
不同年齡段的成長心理和接受程度設立
課程； 開展或融入「十個一」工程等
多種形式的活動，將「防範性侵教育」
等內容，以豐富多樣的外延形式，傳導
給孩子們增強自我保護意識的內涵；設
立「防範性侵教育日」等主題日，集中
強化全社會對青少年防性侵教育和保護
的關注等建議。她希望這一提案能增強
孩子們的自我保護意識，進而幫助更多
的家庭免於未成年人性侵。

去年，王陽從安徽省合肥市台盟盟員升任為
合肥市台盟主委。多年來，王陽一直致力於為
在安徽工作的台胞提供基礎服務，替他們解決
工作或生活中遇到的一些問題，幫助他們在安
徽更好地安家興業。在王陽看來，台盟就像是
一座橋，連接着台灣與大陸，而作為合肥市基
層的一位主委，她希望通過自己的工作，向台
胞展示新合肥乃至新大陸的美好景象。

台青看好大陸市場
在王陽看來，交流是促進兩地情感的最好方

式，尤其是針對年輕一代。去年夏天，王陽所
在的合肥市台盟接待了一個來自台灣高校的精
英青年團，這次活動讓王陽深刻體會到，只有
交流，才能真正加深彼此之間的了解，也才能
碰撞出更多的火花。「現今台灣年輕人對大陸
的渴望超過了我的想像。」王陽告訴香港文匯
報人民政協專刊記者，台灣的年輕一代，不僅
十分渴望參加此類交流活動，更有不少學生希
望報考大陸高校的研究生，並希望未來在大陸
工作。王陽告訴香港文匯報記者，青年團中有
一位學生在來之前遇到車禍，雖然腿摔斷了，
但是也不想失去這次來大陸交流的機會，堅持
拄着枴杖來了，還爬上了黃山。在這次活動
中，台灣青年團參觀了安徽的企業，領略了安
徽的山水，活動結束時，很多團員向王陽諮詢
畢業後如何能留在大陸工作。學生們對大陸的
這顆渴望的心讓王陽倍感欣慰，她切身感受到
了台盟這份工作的意義，更希望以後能多組織
此類活動，讓兩地同胞能更深入地交流。
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楊東平表示，福建文化資源豐富，又搶佔先
機、有着對外開放的優勢，如何充分發揮優
勢，積極融入國家「一帶一路」建設，講好福
建故事，傳播福建文化，拓展走出去平台，積
極打造好走出去的精品，在更大範圍、更廣領
域和更高層次參與國際文化合作和競爭，把更
多具有福建特色的優秀文化推向世界，已成為
當前福建省上下的共識。
他認為，文化走出去有很多途徑，如外宣媒體

打造、文化精品創作、塑造對外合作文化品牌、
構建文化展會交流平台、發揮海外社團華僑橋樑
作用等等，重點要從推進海上絲綢之路核心區文
化建設入手，加強文化建設頂層設計，彰顯福建
作為「一帶一路」空間結合部唯一省份的獨特優
勢，加大「海絲」商貿、人文、歷史資源價值挖
掘力度，扶持以「海絲」文化為題材的文化產品
創作生產，以文學戲劇、音樂電影、書畫藝術、
圖書出版、文創產品、網絡遊戲等一系列「福建
製造」文化產品為媒介，加強相關領域的文化交
流對接，形成「海絲」文化矩陣，推動福建文化
加快「走出去」。

楊東平曾就讀於中央美術學院國畫
系，為中國人民大學「盛世青綠——中
國畫名家學術訪問學者」，擅長巨幅山
水畫，亦精於花鳥，尤喜畫大海、松、
竹、梅等，尤善青綠山水畫。青綠山水
得益於宋畫的精工富麗，設色濃艷華
貴，構圖恢宏而空靈，畫作氣勢雄渾，
自具風格，作品被譽為皇家殿堂繪畫。
他的作品數百次參加國家級、國際性各
種展覽並多次獲大獎，其中《閩山情》
《閩山閩水》分別獲中國美術家協會主
辦的「2006年、2007年全國中國畫作
品展」最高獎，《永遠的武夷》獲2007
年「全國小幅工筆重彩作品展」最高
獎。多次應邀為中南海、中宣部、國台
辦等國家重要場所創作大型作品，多個

作品被中國美術館、中國藝術研究院、
中國美術家協會等權威機構及國家領導
人、國內外知名人士收藏。
「政協委員並不是招牌，而是一種社
會責任。要時刻以福建發展大局為重、
以民生關切為己任，自覺把責任使命扛
在肩上，把群眾冷暖放在心上，做有溫
度、有責任感的政協委員。」楊東平道
出了擔任政協委員的體會和心聲。他始
終認為，飲水須思源，善行靠傳承。他
在堅持不懈進行藝術探究同時，積極踐
行善舉，熱衷於社會公益與慈善事業。
多年來，他出售自己藝術作品所得款項
和書畫作品無償用於慈善事業，先後為
四川汶川、雅安、青海玉樹、福建閩北
災區、福建希望工程等事件和項目無償

捐贈數百萬元的書畫作品。據楊東平透
露，他擬推動成立「楊東平慈善基
金」，「愛心沒有距離，愛心就是舉手

投足之間，心存善念，幫助別人就是快
樂自己。」對於他所鍾愛的慈善公益事
業，楊東平一直在堅持和努力着。

翰墨情未了 心在慈善間

■■楊東平參加政協第十二屆福建省委員會第一次會議楊東平參加政協第十二屆福建省委員會第一次會議。。

■■楊東平擅長巨幅山水畫楊東平擅長巨幅山水畫，，尤善青綠山水畫尤善青綠山水畫。。

■■兩岸青年合影兩岸青年合影。。 香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

■■從合肥市政協委員到安徽省政協委員從合肥市政協委員到安徽省政協委員，，王陽是新王陽是新
委員中的委員中的「「老委員老委員」。」。 香港文匯報記者趙臣香港文匯報記者趙臣 攝攝
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